

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur saya panjatkan kehadiran Tuhan Yang Maha Esa karena atas rahmat dan karunia-Nya, skripsi berjudul Forum Demokrasi: Upaya Kelompok Intelektual Memperjuangkan Demokrasi 1991—1999 ini dapat terselesaikan. Kendati demikian, peneliti menyadari masih banyak kekurangan dalam skripsi ini, terutama mengenai keberimbangan dan kurangnya konfirmasi dari beberapa pihak.

Skripsi ini memiliki arti yang penting sekali bagi peneliti sebab skripsi ini merupakan salah satu syarat bagi peneliti untuk menyelesaikan pendidikan S1 di Universitas Negeri Jakarta. Selain itu, skripsi ini juga diharapkan berguna untuk para dosen, mahasiswa, dan masyarakat umum yang ingin mengetahui peran intelektual dalam memperjuangkan demokrasi pada satu dekade terakhir pemerintahan Soeharto. Skripsi ini juga menjadi penting bagi semua orang yang pernah terlibat di dalam Forum Demokrasi, sebab belum ada satu penelitian khusus mengenai Forum Demokrasi.

Penyusunan skripsi ini dilakukan oleh peneliti dan memperoleh arahan dan saran dari banyak pihak. Oleh karena itu, pada kesempatan ini, peneliti ingin menyampaikan penghargaan yang setinggi-tingginya dan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Dr. Abdul Syukur, M.Hum. sebagai Ketua Program Studi Pendidikan Sejarah serta para dosen di Program Studi Pendidikan Sejarah FIS UNJ

yang banyak memberikan pengetahuan kepada peneliti selama berkuliah di Program Studi Pendidikan Sejarah FIS UNJ.

2. Ucapan terima kasih juga ditujukan kepada Drs. Fakhruddin, M.Si sebagai Dosen Pembimbing I sekaligus Pembimbing Akademik peneliti dan M. Hasmi Yanuardi, S.S., M.Hum., sebagai Dosen Pembimbing II yang telah banyak memberikan arahan dan bimbingan kepada peneliti.
3. Dodi Sulitiana (Ayah) dan Evi Suryati (Ibu) sebagai orang tua peneliti yang selama ini telah mendidik dan memberi dukungan serta doa-doa yang tulus kepada peneliti. Hadistia Wiguna dan Vilda Zahra Dila Adzhani (Adik) yang selalu peneliti banggakan yang selalu memberikan semangat kepada peneliti untuk segera menyelesaikan penelitiannya.
4. Terima kasih kepada guru-guru yang telah mendidik peneliti sejak Taman Kanak-Kanak hingga Sekolah Menengah Atas (SMA). Terlebih kepada Bu Hazami, Bu Dewi Elvi, Bu Sri Maryati, Bu Nirda dan guru-guru lainnya di SMAN 96 Jakarta Barat yang telah membiayai peneliti diawal semester untuk tetap meneruskan kuliah.
5. Penulis mengucapkan terima kasih banyak kepada Marsillam Simanjuntak, Bondan Gunawan, Rahman Tolleng, Todung Mulya Lubis, Daniel Dhakidae, Rocky Gerung, Benny Tidayoh, Kemala Atmojo, Khatibul Umam Wiranu, Tri Agus Susanto Siswowiharjo, Alissa Wahid dan Savic Ali yang telah menyediakan waktu dan memberikan keterangan berharga tentang perjalanan, ide, dan peran Forum Demokrasi serta

memberikan jalan untuk penulis agar terus maju dan pantang menyerah dalam menyusun skripsi ini. Selain itu juga terima kasih kepada Paulus Januar yang telah memberikan sumber-sumber tertulis bersifat primer tentang Forum Demokrasi.

6. Terima kasih juga ditujukan kepada Bapak Syatiri Ahmad kepala perpustakaan Pengurus Besar Nahdlatul Ulama, Wahid Institut, dan Pojok Gus Dur yang telah menyediakan data awal berupa klipng koran tentang Forum Demokrasi.
7. Ucapan terima kasih tak terhingga ditujukan untuk LPM Didaktika tempat peneliti berproses selama berkuliah. Pun ucapan terima kasih untuk para penggawa Didaktika, Mas Tass, Bung Yana Priyatna, Bung Edy Budiwarso, Billy Antoro, Qoyum, Epung, Irham, Sahat, Novi Diah, Wahyu, Robby, Vico, Nana, Prima, Harris, Hendro, Kahfi, Jabar, Anggar, Satrio, Sari, Idris, Kurnia, Indra, Ferrika, Binar, Fahri, Latifah, Naswa, Lutfia, Hendrik, Yulia, Caca, Ica. Terutama teman seperjuangan Daniel Fajar dan Yogo Harsaid, kalian lebih dari sekadar keluarga. Tak lupa ucapan terima kasih juga dihaturkan untuk dosen pembimbing LPM Didaktika Pak Lody Paat dan Pak Jimmy Ph. Paat.
8. Terima kasih kepada kawan-kawan Front Perjuangan Pemuda Indonesia (FPPI) tempat penulis beraktivitas selain LPM Didaktika. Kepada teman-teman sejarah angkatan 2011 khususnya teman-teman seperjuangan kelas Reguler 2011 Bakti, Faisal, Heri, Fandi, Adam dan kawan-kawan lainnya yang tidak dapat disebut satu per satu, terima kasih tidak lelah

memberikan semangat serta tidak lupa mengingatkan kepada peneliti untuk menyelesaikan penelitian serta tidak lupa canda dan tawa kalian selama menjalani kuliah di Jurusan Sejarah UNJ ini.

9. Dimas Eka Nugraha terima kasih atas bantuannya untuk saling bertukar pikiran dan gagasan yang sangat membantu dalam penelitian ini. Untuk Taufiqurrahman dan Ahmad Taufik dan kawan-kawan lain di Komunitas Mahasiswa Peduli Demokrasi (KMPD) UIN Jogja terima kasih telah menjadi kawan bertukar pemikiran dan pengetahuan serta segala canda dan tawa selama ini dan Rizky Rakhmansyah penggawa LPM Institut UIN Jakarta yang telah membantu peneliti mentranskrip wawancara serta teman-teman mahasiswa Program Studi Sejarah FIS UNJ angkatan 2007—2015 yang selalu memberi banyak pelajaran kepada peneliti.
10. Terima kasih untuk kepada sahabat peneliti sejak kecil, Yudha Arif, Raden Fahrizal, Abdul Syukur, Indra Prawira, Ade Agung, Ahmad Izudin, dan Agi. Rahmi Fitria, terima kasih untuk tetap bersama peneliti dan selalu memberikan semangat serta kegembiraan.
11. Terima kasih kepada semesta yang telah mengajarkan kebaikan dan bersikap baik kepada peneliti.

Akhirnya, saya berharap skripsi ini bermanfaat bagi mahasiswa, dosen, dan semua pihak yang memerlukannya. Saya juga menjadikan skripsi ini sebagai wujud pengabdian kepada FIS UNJ dan rasa syukur kepada Tuhan YME sehingga dapat menjadi ilmu pengetahuan yang bermanfaat.

Jakarta, Mei 2016

Peneliti,

V.R.U